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美方不顧中方嚴正交涉，將美國會通過的所謂「香港自治法案」簽署成

法。昨日，香港特區政府發出嚴正聲明，強烈反對美國當局將美國國會通

過的所謂香港自治法案簽署成為美國法律，並對美方以總統行政命令

（President's executive order）推出的一連串措施表示極度反感和強烈不

滿。特區政府表示會全面配合中央政府將採取的反制措施，不容美方的霸

權主義得逞。特區政府亦不排除根據世貿規則採取行動，維護香港的利

益；此外亦重申法案及行政命令的措施對香港的金融機構不具法律效力。

特區政府：配合中央採反制美措施
強烈反對所謂「香港自治法案」重申對港金融機構不具法律效力

■香港文匯報記者 鄭治祖

特區政府發言人說：「美方出於自身的
政治考量，以人權、民主和自治為藉

口，違反國際法推出措施，目的是藉香港問
題製造事端，打擊中國；更令人氣憤的是美
方不斷破壞香港特區和中央在『一國兩制』
下的關係，並以什麼『支持港人』的政治口
號來美化其惡劣行為，做法虛偽。此舉亦勢
必損害中美和港美之間的關係和共同利益，
為美國企業和人民帶來極大損害。」
發言人批評，美方慣常採取的雙重標準
表露無遺，它們以維護國家安全來合理化法
案及行政命令的措施，但卻把中央為香港特
別行政區維護國家安全立法視為削弱香港特
區的高度自治。發言人說：「每個國家都有
權利和義務維護其國家安全，而任何地區的
國家安全事務均屬於中央事權。無論哪個國
家所實行的是單一體制還是聯邦體制，國家
安全立法都是由中央政府而非地方政府所進
行。美國至少有二十項與維護國家安全相關
的法律，而其執行機構都屬聯邦機關。」

制定國安法及時合情合理
發言人指出，美方應當清楚香港特別行
政區是中華人民共和國不可分離的部分，是
一個享有高度自治權、直轄於中央人民政府
的地方行政區域。全國人民代表大會作為中
華人民共和國的最高權力機關，有憲制權力
及責任制定在特區維護國家安全的全國性法
律，即6月30日通過的《中華人民共和國香
港特別行政區維護國家安全法》（香港國安
法），並按基本法規定在香港公布實施。
發言人強調：「自回歸以來，香港特別
行政區一直嚴格按照基本法的規定落實『一
國兩制』原則，實行『港人治港』、高度自
治。中央政府一直堅定不移地貫徹『一國兩
制』原則，嚴格按照憲法和基本法辦事。」
發言人說：「鑑於香港特別行政區面臨

的國家安全風險日見凸顯，特別是自去年6
月以來不斷升級的暴力和社會混亂情況，中
央制定香港國安法是及時、合情和合理的決
定。」

對港金融機構無法律效力
特區政府重申，香港國安法旨在防範、
制止和懲治四類嚴重危害國家安全的行為和

活動，只針對極少數人，不會影響香港居民
依法享有的基本權利和自由。這次立法是完
善「一國兩制」制度體系必要和及時的重要
一步，並在立法過程中結合香港特別行政區
的實際情況，和吸納了特區政府和社會各界
的意見。該法律不會影響香港的高度自治、
司法獨立和法治。「我們深信國家安全有保
障，香港才可長治久安。」
發言人說：「香港特別行政區在『一國

兩制』下享有單獨關稅區的獨特地位，是根
據國家憲法和基本法賦予的，並獲世界貿易
組織（世貿）等多邊組織認可，而非個別國
家施予或可以撤銷。另外，美方在兩地經貿
往來中得到很大利益，美國對香港的貨物貿
易順差在2010年至2019年十年間累計約
3,100億美元，單是2019年也超過260億美
元，是美國貿易夥伴中最高。而現時有約
1,300家涉獵範圍甚廣的美國公司在港經
營，享有與本地企業進入內地市場的同等待
遇，美國商會是香港目前最大的國際商會，
而85,000名美國公民亦以香港為家。若美
方認為單方面推出各種限制正常商業活動或
人員交流的措施不會影響美國的利益，似是
自欺欺人。」
特區政府表示，會仔細研究美方的措施
有否違反世貿規則，不排除根據世貿規則採
取行動，維護香港的利益。「此外，我們重
申法案及行政命令的措施對香港的金融機構
不具法律效力。」

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）針對美國總統特朗普簽署
所謂「香港自治法案」和行政
命令，企圖就香港實施香港國
安法向中國施壓。律政司司長
鄭若驊（見圖）昨日出席立法
會會議後見媒體時指出，國家
安全是任何一個主權國家所享
有以維護自己國家的領土完
整、統一和主權的基本立法權利，干涉別國
內政的做法違反國際準則，我們國家一定會
繼續維護國家主權和安全。

鄭若驊指，國家安全是任
何一個主權國家所享有以維
護自己國家的領土完整、統
一和主權的基本立法權利，
如果有任何國家希望可以用
一些措施去干涉其他國家的
內政，將會違反國際上準
則，違反不予干涉別國內政
的重要國際慣例。

她表示，涉及國家主權的問題，我們
國家一定會繼續維護國家安全、維護國家
主權，所以希望不會再有其他外國干預。

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）行政會議成員、新民黨立
法會議員葉劉淑儀（見圖）昨
日批評，美方的所謂「制裁」
措施蠻橫無理，蓄意打擊香港
國安法的實施，刻意扭曲香港
的憲制地位。她強調，香港是
國家的一部分，中央有權通過
法例保護香港的安全，不存在違反對一個
「單獨的政治實體」單方面行事的現象。
葉劉淑儀指出，美方最離譜的所謂
「制裁」措施是，對將來執行國安法的官
員進行逮捕、拘留、囚禁等，批評美方蓄
意針對恐嚇執行國安法官員，造成寒蟬效

應，侵犯香港高度自治，相
信中央及特區政府都會採取
反制措施。
她說，其他制裁措施包括

取消香港訪美十年簽證、終
止移交判囚者安排、暫緩移
交逃犯、取消部分學術交
流、中止與中大一個學院合

作等，但並無提及有關港美刑事司法的互
助安排，她認為港方可提出暫緩。
葉劉淑儀相信，有關措施對本港金融

影響非常有限，亦不會影響本港聯繫匯率
運作。她說，當地疫情嚴重，亦有強烈種
族歧視，相信有很多港人不想前往當地。

美國總統特朗普周二簽署所謂
「香港自治法案」，並宣布終止對
香港特殊待遇，令香港市民大感不
滿。多個民間團體昨日陸續自發往
美國駐港總領事館外請願，強烈抗
議美國干預香港事務。

他們高舉寫有「停止干預 還港安
寧」、「一手遮天美國霸權」、「中
國內政不容干涉」等標語，表示香港
是中國不可分割的一部分，任何外國
勢力無權干涉中國內政。
市民陳小姐表示，美國一而再、再

而三地對香港國安法指手畫腳，恰恰
說明美國亂港之心不死。楊先生亦批
評特朗普指港人自由被剝奪的說法是
唯我獨尊，要求美國盡快停止一手遮
天的霸權行為，還香港安寧。

■香港文匯報記者 子京

鄭若驊：干涉別國內政違國際準則

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對美國總統特朗普日前簽署
所謂「香港自治法案」及行政命令，粗暴干涉香港內部事務的行
為，多名行政會議成員昨日接受香港文匯報訪問時批評，美方
單方面通過所謂「香港自治法案」，粗暴插手香港內部事
務，有關做法完全不恰當，相信美國推行任何損害性的「制
裁」措施，受傷害最大的應該是美方自己。

張國鈞：做法絕不恰當
行政會議成員、民建聯副主席張國鈞表示，美方單方面
通過所謂「香港自治法案」，粗暴插手香港內部事務，有
關做法完全不恰當。他並指，自香港國安法實施以來，香
港社會稍為平息，金融市場亦持續蓬勃，證明香港國安法

對香港有利無害。

黃國健：對港影響不大
行政會議成員、工聯會立法會議員黃國健指，現時美方單方面
提出所謂「制裁」措施，對香港不會構成重大影響。而美國對本
港有貿易順差，若美國推行任何損害性的「制裁」措施，相信傷
害最大反而是美方。

湯家驊：檢視美商損失
行政會議成員湯家驊昨日見記者時表示，美國每年在香港賺取
300多億美元利潤，如果美國取消香港特殊貿易地位，美國人在港
的利潤會否減少，以及雙邊貿易關係的發展，仍需要時間檢視。

行會成員：「制裁」香港 美方最傷

香港文匯報訊（記者 子京、鄭治祖）
美國惡意詆毀香港國安法，通過所謂
「香港自治法案」並取消香港特殊地位
待遇，香港各界昨日在接受香港文匯報
訪問時譴責美國粗暴干涉中國內政，強
調每個國家都有自己的國安法，形容社
會穩定才是商界最重要的考量。香港各
界認為美國的「制裁」損人不利己，始
終關稅政策是雙向的，縱然部分措施會
造成短暫輕微影響，但絕不會損害到香
港的長遠發展。

盧文端：無權干中國內務
中國僑聯副主席、中國和平統一促進會

香港總會理事長盧文端說，美國的舉措也
許會衝擊部分投資者信心，但從現在來
看，整體環境仍然趨於平穩，因為社會穩
定才是商界最重要的考量。
他亦強調中央制定香港國安法，既有實

質性懲治規定，又有強力執行機制，構築
了維護國家安全的銅牆鐵壁，美國無權干
涉中國內部事務。

施榮懷：對港無實質影響
全國政協人口資源環境委員會副主任施

榮懷指，美國通過法案無疑是在粗暴干涉
中國內政，重申每個國家都有國安法，不
容美國就香港國安立法指手畫腳，亦堅決
反對所謂的「制裁」。
他又指美國取消香港特殊地位，對香港

經營環境沒有實質影響，因為每年香港只
會出口數億美元配額貨物到美國，反而美
國每年能在港賺取300多億美金的貿易順
差，有關措施純粹是在破壞雙方互利共贏
的貿易平衡，行為相當愚蠢。

盧瑞安：只為政治私利
港區全國人大代表盧瑞安斥責特朗普粗

暴干涉香港內部事務，批評外國勢力為求
政治私利，不惜犧牲移交判囚者安排和移
交逃犯的協作等多項合理措施，擺明傾盡
全力反對我國維護國家安全。

陳曼琪：政治凌駕滅罪
港區全國人大代表陳曼琪表示，香港是
中國的一部分，現香港受到外國勢力攻
擊，國家安全受到挑戰，中央制定香港國
安法堵塞漏洞，是很正常及合理的事情，
美國無權干預。而行政命令涉及中止
（terminated）移交被判刑人協定和移交
逃犯協定，完全是政治利益凌駕打擊罪行
的工作，更帶出錯誤信息，讓人誤以為違
法後可逍遙法外。

胡曉明：「小動作」影響微
全國人大代表胡曉明指，美國的「小

動作」對香港商界影響微乎其微。香港
出口美國的商品和服務不多，每年在港
生產並出口到美國市場銷售的貨物，只
佔本地製造業不足2%，佔香港總出口量
不到0.1%，反而美國今次是迫香港商界
拓展其他市場，減低投資風險。
他認為這證明香港國安法的必要性及急

切性，相信香港與國家在國安法的守護下
將加速融合發展，香港必定可以繼續利用
「一國兩制」的制度優勢，發揮所長，更
好地成為國家發展的超級聯繫人，保持長
期繁榮穩定。

蔡毅：霸權不符國際準則
全國人大代表、香港島各界聯合會會長

蔡毅批評美國的霸權主義行為，不符合國
際準則，相信有正義感的國家、人民都會
對此霸凌行徑提出譴責。針對美國稱不再
對港出口敏感科技方面，他說，長期以來
美國的敏感科技對香港都是限制出口，香

港常於歐洲或日本購買，因此並不構成影
響。至於關稅政策也是雙向，美國的做法
是損人不利己，亦不會對香港未來營商環
境構成影響。

馬浩文：美是真正剝削方
全國政協委員馬浩文強調香港的特殊地
位與競爭力，是源於香港的獨特優勢以及
中國的龐大市場，並非由美國給予。縱然
部分措施會造成輕微影響，但絕不會損害
到香港的長遠發展。他又指，香港國安立
法目的是為了保障廣大市民的安全與人身
自由，美國採用這種要挾手段「制裁」香
港，反而損害港人的旅遊及貿易自由，可
見美方才是真正剝削的一方。

朱銘泉：「制裁」不會得逞
全國政協委員朱銘泉表示，特朗普為了

自己的利益對香港國安法說三道四，該行
為是粗暴干預中國內政，美國對香港的
「制裁」從長遠來看是不會得逞的，只會
失去香港民心。
他又指，香港作為國際金融中心，有雄

厚的資金基礎，並且從市場來看，香港每
年生產並出口到美國的市場銷售的貨物，
只佔香港總出口量不到0.1%，因此相信只
會是短暫的影響。

楊莉珊：違國際自由貿易
全國政協委員楊莉珊指，美國所謂

的「香港自治法案」，既嚴重破壞了
中美關係，同時也嚴重違反了國際自
由貿易原則。「損人者，終不利
己」，美國此舉必將會在國際社會上
造成不可逆的負面影響。無論美國如
何威脅，都不會動搖國家在香港實施
「一國兩制」，並通過香港國安法維
護香港的穩定與安全。

港各界斥美「制裁」損人不利己

港
人
抗
議

葉劉批「制裁」蓄意打擊國安法實施

■ 特區政府對特朗普推出的一連串措施表
示極度反感和強烈不滿。圖為特朗普宣布對
港實施「制裁」措施。 彭博社


